
 

 

 

令和５年第１回 

議会報告会実施結果 

（各会場分） 

 

 

 

 

 

 

令和５年４月１８日 



１ 開催日時及び場所 

（１）令和５年２月２日（木） 午後６時３０分から 

① 花北振興センター ② 矢沢振興センター ③ 大迫交流活性化センター 

④ 新堀振興センター   

 

（２）令和５年２月３日（金） 午後６時３０分から 

① 成島振興センター  ② 好地振興センター  ③ まなび学園 

④ 湯本振興センター   

 

（３）令和５年２月４日（土） 午前１０時から 

① 亀ケ森振興センター ② 湯口振興センター  ③ 花南振興センター 

④ 土沢振興センター 

 

２ 班編成及び担当会場 

 Ａ班 Ｂ班 Ｃ班 Ｄ班 

2/2（木） 
花北振興センタ

ー 

矢沢振興センタ

ー 

大迫交流活性化

センター 

新堀振興センタ

ー 

2/3（金） 
成島振興センタ

ー 

好地振興センタ

ー 
まなび学園 

湯本振興センタ

ー 

2/4（土） 
亀ケ森振興セン

ター 

湯口振興センタ

ー 

花南振興センタ

ー 

土沢振興センタ

ー 

構

成

員 
羽山 るみ子 

（総務・広報） 

似内 一弘 

（総務・広聴） 

小原 保信 

（総務・広報） 

小森田 郁也 

（総務・広報） 

櫻井 肇 

（総務・広報） 

阿部 一男 

（総務・広報） 

佐藤 峰樹 

（総務・広聴） 

大原 健 

（総務・改革） 

及川 恒雄 

（文教・広報） 

高橋 修 

（総務・改革） 

照井 明子 

（文教・改革） 

照井 省三 

（文教・改革） 

本舘 憲一 

（文教・広聴） 

佐々木 精市 

（文教・広報） 

佐藤 現 

（文教・改革） 

鹿討 康弘 

（文教・広報） 

伊藤 盛幸 

（産建・改革） 

盛岡 耕市 

（文教・広聴） 

伊藤 忠宏 

（産建・広報） 

菅原 ゆかり 

（産建・広聴） 

藤根 清 

（産建・改革） 

久保田 彰孝 

（産建・広聴） 

内舘 桂 

（産建・広聴） 

横田 忍 

（産建・改革） 

若柳 良明 

（産建・広聴） 
   

※各議員名の下段（ ）内には所属している委員会等名を記載しています。 
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花北振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

特に人口が減少している市の中心部の行政区の対応を
どのように考えているのか。

行政側から合区なり分割を進めることはありません。あく
までもその地域の方々からの意見が出れば、地域で慎
重に協議し合意形成することにより対応していくものと考
えます。ご意見として承ります。

2

新花巻図書館整備について、市民の意見が反映される
ような市民アンケートを実施してほしい。

当局は市民説明会を行っており、アンケートによる意見
集約は考えていないようです。ご意見として承ります。

3

新花巻図書館を駅前に建設する場合の具体的な数値
の費用対効果を示してほしい。

今現在、市民に示すためにJRとの交渉及び調査を進め
ている段階です。ご意見として承ります。

4

新花巻図書館建設に対して、そもそも合併特例債は使
えるのか。期限、金額は大丈夫なのか。

発行期限は令和12年度までで、新花巻図書館及びJR
花巻駅橋上化にも対応できます。

5

新花巻図書館は、いつまでにどこまで進めていくのか目
標を立てていってほしい。

ご要望として承ります。

6

花巻図書館の利用者の年齢構成はどうなっているのか。 花巻図書館の利用者アンケートを見ると、高校生1.1％、
60代24.9％、70代以上27.2％で圧倒的に年配者が多い
です。あくまでもアンケートなので全員の回答ではないと
思いますが、参考までお知らせします。

7

旧総合花巻病院跡地はどういった約束になっているの
か。また、これまでの経緯について市民によく理解できる
ように説明してほしい。

旧総合花巻病院跡地は市が有償で取得することになっ
ています。ご意見として承ります。

8

JR花巻駅橋上化は賛成であるが、建設費35億円を見れ
ば、まち場に偏った使い方だと思う。税金は全市的な観
点で執行すべきではないのか。

建設費は市税だけでなく国からの補助金もあります。ご
意見として承ります。

9

市議会議員の中で旧統一教会と関係を持っている議員
はいるのか。

ご意見として承ります。
※令和５年３月に調査を実施した結果、旧統一教会（世
界平和統一家庭連合）及び関係団体等と関わりのある
議員はいませんでした。詳細については、市議会ホーム
ページで公表する予定です。

10

JR花巻駅橋上化と新花巻図書館を一体化して整備す
る、そういう受け止め方でいいのか。

新花巻図書館の建設場所は、当局ではまだ決める段階
ではなく、議会の中でもそれぞれの意見があります。
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矢沢振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

新花巻図書館の建設状況はどうなっているのか。 建設候補地等、市民の意見を広く聴きながら進めている
状況です。

2

新花巻図書館建設について文教福祉常任委員会でどう
考えているのか。

特別委員会で提言書をすでに提出しているため、文教
福祉常任委員会では調査、検討する予定はありませ
ん。

3

新花巻図書館建設について、高校生にアンケートをとっ
ているようだが、現在利用している方の意見も参考にす
べきではないか。

ご意見として承ります。

※市ではアンケート調査の実施を考えていません。

4

議会では会派の意見が議員個人の意見より優先される
のではないか。

会派は構成することができると条例にありますが、会派に
縛られることはありません。議員個人の意見を持って判
断しています。

5

JR花巻駅橋上化と新花巻図書館建設が一体化のような
構想案が示されたように思われたが、現在はどうなの
か。

別々に審議しています。

6

一般質問において同じ会派で同じ質問が出る時がある
が、調整することはできないのか。

議員個人の視点で質問を考えていますので、議員の権
利ということでご理解いただきたいと思います。

7

市長の答弁が長いと思う。担当部からの答弁でいいので
はないか。

議員の質問に丁寧に答えるため、答弁が長くなっている
と理解しています。

8

職員に対する市長のパワーハラスメント問題を議会で取
り上げたことはあるか。

議会で過去に質問しています。

9

高速道路の釜石道付近（花巻空港インターチェンジ周
辺）をパーキングにしてはどうか。

ご意見として承ります。

10

ハイテク産業、ハイテク農業を誘致して、若者が都会に
流出しないようにしてほしい。

ご意見として承ります。

※関連企業として当市に進出している企業もあります。
スマート農業を他の市町村よりいち早く実施しています。
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大迫交流活性化センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

予約乗合バスの利用日数とエリアを拡充してほしい。 令和6年度から新たな地域公共交通計画が策定されま
す。各地域の地域協議会等を通じて要望や意見を集約
する見込みです。また、高松第３行政区では地域の課題
を地域の住民が力を合わせて解決に導く活動を行って
いますので参考にしてほしいと思います。

2

JR東北本線と県交通のダイヤが合わないために、高校
生等が不便を感じている。

ご意見として承ります。

3

市が運行している岩手医科大学附属病院、盛岡赤十字
病院、ＪＲ盛岡駅への連絡バスについて、時間帯等を含
めてもっと使いやすいようにできないか。

ご意見として承りますが、連絡バスの時間変更等につい
ては、運行事業所の体制も考慮する必要があり、現状で
は難しいものと考えます。

4

新花巻図書館について建設場所が駅前とも聞く。しか
し、まなび学園周辺は花巻城の城跡であり宮沢賢治や
高村光太郎ゆかりの地でもある。後世に残す最適な場
所ではないか。

ご意見として承ります。

※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

5

新花巻図書館の建設場所について議員の個々の意見
を伺いたい。

市民と議会との懇談会は、議会として臨んでおり、個人
の考えを述べることは差し控えます。

6

早池峰ユネスコエコパーク構想について、大迫総合支
所が担当し認定されるように主導してほしい。

過去に花巻市議会市政調査会で議員研修を開催しまし
たが、提言できるまでに至っていないのが現状です。さ
らに理解を深める必要があります。

7

早池峰山の正面コースが閉鎖となっており、小田越コー
スの登山者が増加し高山植物の踏みつけや盗掘なども
多い。鹿の食害も多く、正面コースの再調査を鹿対策を
お願いしたい。

ご意見として承ります。

8

旧総合花巻病院跡地の用地費が決まっているのであれ
ば聞きたい。

用地費は決まっていません。跡地については、旧総合
花巻病院の解体が完了し、鑑定評価後、花巻市が譲渡
を受ける協定になっています。

9

議会広報紙の表紙写真がよくなったと感じている。 市議会改選後、広報特別委員会が設置されました。委
員の提案により、市内の高校の写真部の協力を得て掲
載しており、今後も継続します。

10

産後ケアを利用したいが、自家用車の運転が不安。そし
て、大迫からの公共交通が不便なので、タクシーの助成
はできないか。

産後ケアを目的とした交通費支援は行っていませんが、
貴重なご意見として承ります。

3



新堀振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

水田活用の直接支払交付金の見直しについて、現行ど
おりの制度の維持を国に要請してほしい。

議会として令和４年３月に水田活用の直接支払交付金
の見直しに対する意見書を衆議院議長、参議院議長、
内閣総理大臣、財務大臣、農林水産大臣に提出しまし
た。議会としても市民の皆様の意見を聴きながら今後も
取り組んでいきます。

2

新花巻図書館整備について、駅前候補地の取得として
新たにかかる費用は無駄なのではないか。現在行われ
ている新花巻図書館整備基本計画試案検討会議には
決定権はないが、試案検討会議が決めたような発言に
は委員に重い責任を押しつけられたように感じる。

市は試案検討会議の結果に基づき市民説明会を実施
し、市民の理解を得た上でJRとの交渉を進めたいとして
います。ただし、決して試案検討会議に責任を押しつけ
るわけではありません。費用等についてはご意見として
承ります。

3

新花巻図書館の建設場所として旧総合花巻病院跡地を
望む声がとても多いように感じる。わざわざ面倒な立体
駐車場に停めてまで図書館を利用しない。自分たちの
税金を無駄に使ってほしくない。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

4

千年に一度の水害で新堀地区はすべて水没するという
データがある。高所の避難場所がないので、民間施設を
避難先として活用できるよう配慮いただきたい。

北上川の堤防の件も含めて早々に結論を出すように働
きかけていきたいと思います。

5

新花巻図書館整備について、カフェや子供を見てくれる
ような施設があって、広い敷地で災害時の避難場所にも
活用できる「花巻じゃないとできなかった」と言われるよう
な図書館にしてほしい。

ご意見として承ります。

6

防災について、遠くの避難場所に行くには無理があるの
で、身近な公民館等の設備や備蓄品を充実させることも
含めて、人任せではなく、自分たちもよく考えることが大
切だ。

ご意見として承ります。

7

消防団に配布されている消防団員カードについて、利
用できる加入店は増えているか。また、費用対効果はど
うか。

当初よりは増えました。ただし、この場で詳しい数字は持
ち合わせておらず、後日調査してからお伝えしたいと思
います。

※登録事業所…144事業所（令和5年1月1日現在）

8

防災について、もっと地域の実情を具体的に把握した上
で、地域に合った避難場所の指定や民間活用も視野に
入れてもらいたい。

隣の八重畑も同じような状況である。特にも地域の実情
を踏まえながら当局に伝えていきます。

9

議員について、議会人として威厳を持ち是々非々で当
局と対峙して頂きたい。

ご意見として承ります。

10

紫波町では学校再編により彦部等５地区の小学校が統
合された。新堀地区も児童が減少していて統合が心配さ
れるが存続してもらいたい。

ご意見として承ります。

11

新堀小学校も人数が減少し複式学級になっている。小
学校の統合について協議されているのか本当のところを
伺いたい。

教育委員会では地域の声を聞きながら進めると思いま
すし、議員としても地域の皆様のご意見をしっかりと受け
止めて進めていくべきとの立場で提言しています。現時
点で石鳥谷地区での統合の議論にはなっていません。

4



新堀振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

12

除雪事業にとても感謝している。予算も大変だろうが今
後ともよろしくお願いしたい。

ご意見として承ります。

13

新堀小学校は地形的に避難所にはならない。災害時に
は迎えに来てもらうことになるが国道が混み合うことが懸
念される。とても心配だ。

ご意見として承ります。

14

読書おもいで帳はすばらしい事業だと思う。どんどん広
がってほしい。

ご意見ありがとうございます。

15

コロナ禍で制限があり、子供たちの体験学習の機会がな
くなった。教科書にも国会が出てくるので、ぜひ市議会
の仕事も学習させたい。

ご意見として承ります。
※新型コロナウイルス流行前は西南中学校３年生が傍
聴に参加していました。

16

企業誘致について、花南地区に工業団地ができること
はよいことだ。市の企業誘致の取組状況などを教えても
らいたい。

花巻第一工業団地については空きがなく、花巻第二工
業団地には１区画空きがあるが商談中という状況。花南
産業団地は、当初は令和７年度下期からの利用計画
だったが前倒しで進めています。

17

道の駅「石鳥谷」は、現在改修中で完成間近だと思うが
現在の状況を知りたい。

今年７月オープンの予定です。

18

コロナ対策の緩和について、医療機関の混乱が懸念さ
れるので花巻市の指導力を期待する。

５類移行にあたって市民の不安を払拭するような体制づ
くりを３月定例会などで対応していきたいと思います。

5



成島振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

鳥獣被害対策への対応はどうなっているのか。 市の補助制度としては電気柵の設置、捕獲への補助、
狩猟免許を取得する際の補助があります。

2
市はスマート農業を進めているが、電柱、電話線を移設
することはできないか。

移設は難しいと考えます。

3

農業資材や肥料、農薬購入への支援、補助制度を教え
てほしい。

市は燃料、飼料、肥料などの価格の高騰に係る補助制
度に取り組んでいます。

4

森林資金はどのように使われているのか。 市では令和４年度は、6,300万円を事業として森林環境
譲与税を充当した6事業を実施しました。大きいものはス
マート林業の構築事業に3,800万円を充当しました。

5

市外からの通勤者の保育園入所受入枠を拡大してほし
い。

制度はあるが受入枠があり難しいと思います。要望を担
当課に伝えます。

6

東和町地域の人口増対策や地域振興対策をどのように
考えているのか

令和6年度から新たな総合計画を定め、人口減少対策
を含めた当市の方向性を示して参ります。

7

東和はつらつ長寿館の再開の見込みはあるのか。 長寿館はコロナ禍により現在休館しています。令和4年
10月に市とJAが協議したものの、まだこのような状況なの
で休館を継続するといった話があったのことです。

8

ＪＲ東日本釜石線は廃止の方向という話になっているの
か。

産業建設常任委員会では新聞報道を受けて所管事務
調査を実施し、実態把握を行っていきます。今後どういう
形で利用促進を図っていくのか、花巻市だけでなく他自
治体や県とも協議をしていきたいと思います。

9

JR花巻駅橋上化・東西自由通路整備は、必ず実施する
方向なのか、中止もありうるのか。

議会内で様々な質疑はあるが、方向性について市では
実施に向けて進んでいます。

10

JR東日本釜石線を存続してほしい。 利用促進策を考える必要があると思います。

11

JR花巻駅橋上化について、改札口が２階にあるのは不
便である。駅西口の住民の利便性を考えるのであれば、
西口に改札口を設置してはどうか。

西口改札所の要望は以前からありましたが、ＪＲ側からの
回答では、跨線橋の老朽化、改札口の人件費の市側へ
の負担等により断念していました。よって、現在の地下
道を使うのではなくて上を通る自由通路の計画となって
おります。

12
新花巻図書館建設場所は、旧総合花巻病院跡地がい
い場所だと思う。

ご意見として承ります。

13

新花巻図書館建設候補地を２か所に限らず、もう少し安
い土地もあるのではないのか。

立地適正化計画による国の補助を受けるために、現在
の２箇所に絞っていることです。

14

議員の担い手確保についてどう考えているのか。待遇や
報酬はどうなっているのか。

議会改革推進会議で協議を進めており検討していま
す。

15
新花巻図書館建設場所を旧総合花巻病院跡地に望む
声がじわじわと増えてきているのを感じる。

ご意見として承ります。

16

鹿やイノシシの被害が増えてきている。一番問題なのが
カモシカは天然記念物であり、狂暴である。勝手に駆除
できない。どのようにしたらいいのか。

担当課へ伝えます。
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好地振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

新花巻図書館建設に関して、進捗状況を聞きたい。 場所に関しては交通の利便性や自然環境などを考慮
し、様々な角度から検討を進めています。

2

新花巻図書館建設について、これからも分かりやすい説
明をお願いいたします。

ご意見として承ります。

3

振興センター職員の報酬を増額してほしい。 各コミュニティ会議が担当課と話し合い、検討してみては
どうでしょうか。

4

一般質問の内容が分かる資料を傍聴者にも配布してほ
しい。

ご意見として承ります。

※議員に配布している一般質問通告書一覧表を資料と
して傍聴者に配布することを検討したい。

5

市のＳＤＧｓの取組状況を聞きたい。 市ではそれぞれの分野で取り組んでいます。

6

小中学校生に対してタブレットを配布するにあたり、どの
ような影響が考えられるか。

タブレット使用と学力向上の関係性は、様々な角度から
今後検証していきたいと思います。

7

北上市のさくらホールのように花巻文化会館も活用して
ほしい。

文化会館の利便性の向上や老朽化対策として、照明や
音響等の更新を進めております。今後の利活用策に関
する貴重なご意見として承ります。

8

新花巻図書館建設について、文教福祉常任委員会で
取り上げて検討しないのか。

新花巻図書館整備特別委員会で提言書をすでに提出
済みのため、文教福祉常任委員会では調査、検討する
予定はありません。

9

新花巻図書館整備事業が停滞しているように思われる。
早く進めてほしい。

ご意見として承ります。

10

北上市にキオクシアができることによって、花巻市の恩
恵はあるか。

雇用の創出等の経済効果が見込まれます。
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まなび学園

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

花巻市民体育館等の予約が６か月先まで埋まっており、
利用したくても利用できない。中央地区には社会体育館
がなく、優先順位を決めて利用できる環境を整備してほ
しい。

ご意見として承ります。

2

新花巻図書館の建設に当たって、花巻市役所の新庁舎
を建設する場合、まなび学園周辺の用地も候補地にな
る可能性がある。このことも考慮して、図書館の計画を進
めてほしい。

ご意見として承ります。

3

新花巻図書館の建設場所は、宮沢賢治の関わりも深い
旧総合花巻病院跡地がよい。子供から高齢者まで利用
しやすいと思う。

ご意見として承ります。

4

新花巻図書館の建設場所について、若い世代の意見を
聴いて建設してほしい。

ご意見として承りますが、各種団体や高校生を中心に駅
前を望む声は多い状況です。
※駅前敷地についてJR東日本が市に譲渡する条件を
確認した上で、まなび学園周辺と比較検討し、更に市民
の意見を集約する予定。

5
新花巻図書館を早く建設してほしい。 ご意見として承ります。

6

議員も市長も選挙で選ばれた公人だ。新花巻図書館も
JR花巻駅橋上化も即決して、若い人たちの意見を反映
させて建設してほしい。

若い方々や多くの市民から聴いて行きたいと思います。

7

今回の市民と議会との懇談会は、花西地区は予定され
ていない。その代わりにまなび学園になったのか。

次回は花西地区を含む残り15振興センターでの開催を
予定しています。

8

旧総合花巻病院が解体され早池峰山が見えるように
なった。新花巻図書館は、ぜひ病院跡地に建設してほ
しい。

ご意見として承ります。

9

議員は閉会中に様々な調査を行い、自己研さんを積ん
でほしい。

各議員は自らの公約の達成や市政課題について、調査
研究を行い、自己研さんに努めています。

10

今回の議会広報紙の表紙写真はすばらしいと思った。
取組方法を教えてほしい。

市議会改選後、広報特別委員会が設置されました。委
員の提案により、市内の高校の写真部の協力を得て掲
載しており、今後も継続します。

11

新花巻図書館整備特別委員会が示した3つの提言につ
いて、新たな議員には周知されているのか。

新花巻図書館の今までの議論や方向性については、自
らの判断において研さんを積んでいます。また、会派内
での周知も図られております。

12

新花巻図書館の建設場所は、今後市有地となる旧総合
花巻病院跡地で決定になると思う。まちの活性化を目的
に花巻駅前が候補地になっているが、全く当てはまらな
い。

ご意見として承ります。

13

今回実施された市民と議会との懇談会は、どのような形
で市民に公開するのか。

内容を確認した上で、議会ホームページや各振興セン
ターで閲覧できるようにする予定です。

14

令和５年３月定例会で、新花巻図書館の建設場所が決
定となるのか。

予算を示されていない現状において、判断することはす
ることはできませんが、現状では場所が決定されるような
方向性は示されていません。

15

まなび学園の耐用年数はあと何年くらいか。 昭和42年に建設されていて、目標耐用年数は建築後80
年をめどとしています。

16

大通り城内線の道路拡幅の予定はあるのか。 この路線は都市計画道路に認定されていて、一部道路
改良は行われましたが、未整備の箇所についての完了
は未定です。
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湯本振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

新花巻図書館整備について、旧総合花巻病院跡地は
市が取得することになっているので、駅前に土地を取得
する費用は無駄だと思う。駐車場のメンテナンス等も費
用がかかるし、他地区の説明会にも行ったが、駅前がい
いという意見は出ていない。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

2

JR花巻駅橋上化・東西自由通路整備について、現在の
地下道があるのだから整備する必要はないのではない
か。そもそもJRの事業なのに、市が税金を投じる必要は
ないのではないか。

市道として整備することから市の事業となります。

3

JR花巻駅橋上化及び新花巻図書館問題について、例
えば石鳥谷町、東和町など他の地域ではどういう声があ
るのか教えてほしい。

ＪＲ花巻駅に関しては利便性や西口広場等の整備の方
向性について、新花巻図書館については場所の問題
等、市内と同様の意見が出されております。

4

新花巻図書館整備について、花巻は文化のまちづくりを
目指すべきであり、百年後の世代を考えると旧総合花巻
病院跡地に建設するべきと思う。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

5

花巻第一工業団地の北側の土地について、旧石鳥谷
町時代から工業団地整備の話があったが、圃場整備、
工業団地整備も進んでいない。花巻駅西口の話だけで
なく花巻空港駅西口整備も考えてほしい。

ご指摘の土地については、旧石鳥谷町時代から議会で
取り上げてきました。現在市では、工業団地に空きがな
いこともあり、花南の産業団地の整備を進めている状況
です。当該土地に関してはご意見として承ります。

6

新花巻図書館について、文化の面や立地の面、暮らし、
生活の面でも旧総合花巻病院跡地に立地するのがよ
い。自分の周りでもそういう声が多い。こうした意見を聞
いて、議員個人としては旧総合花巻病院跡地の方がよ
いと考えるが会派が駅前という意見であるからということ
で駅前を支持するということはあるのか。

新花巻図書館の立地場所についてはご意見として承り
ます。同じような考え方、意見を持った人が会派に所属
していますが、その上で最終的には議員個人の判断と
いうものは当然あるだろうと考えています。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

7

新花巻図書館整備とJR花巻駅橋上化について、JRとの
協議等、市長は全く別問題としてワンセットではないと
言っているが実際はどうなのか。この問題に関してJRと
の協議内容の文書開示請求などを積極的に行うべきで
はないか。

議会において、市長からは別問題という説明がされてい
ます。文書開示請求についてはご意見として承ります。

8

新花巻図書館整備特別委員会が行った建設場所、建
設用地、複合施設に関する市への提言は、昨年の選挙
を経て議員が変わった現在も議会として継承しているの
か。

新花巻図書館整備特別委員会で決まった３項目につい
ては議会として提言していますので、引き続き継続して
いるものと判断しています。

9

新花巻図書館について、昨年の説明会では旧総合花
巻病院跡地に建設すべきとの声が多かった。これにつ
いて議会ではどう捉えているのか。

説明会において建設場所を旧総合花巻病院跡地にす
べきとの声が多かったことは把握しています。一方、高
校生などから駅前がいいという声が上がっていることもあ
り、どちらの意見もあるということで受け止めています。

10

議会基本条例では自由討議等を通じて議員相互間の
議論を尽くすよう努めるものとしているが、これだけ大き
なプロジェクトが進んでいる中で、合意形成ができるかは
わからないが自由討議を進めるべきと思う。

自由討議の必要性は認識していますが、それぞれの会
派で検討した結果、新花巻図書館についての自由討議
は必要ないという判断に至ったということを議長が表明し
ています。
※３月定例会において、市政の重要課題について、議
員相互間の議論を尽くすことを求めることについて陳情
が提出されましたが、不採択となりました。
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湯本振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

11

新花巻図書館特別委員会は解散している。その後、文
教福祉委員会に所管が移されているが、この２年間常任
委員会ではどういった取組がなされているのか。

文教福祉常任委員会では新花巻図書館については調
査等行っていません。議会として、新花巻図書館整備特
別委員会から市に対し３つの提言を行っていることから、
文教福祉常任委員会としてはそれ以上のことは議論し
ていません。
※３月定例会において、新花巻図書館整備事業の所管
事務調査に関する陳情が提出されましたが、不採択とな
りました。

12

市民と議会の懇談会は年に何回実施しているのか。な
かなかない機会なのでもっと頻繁に開催してはどうか。

コロナ禍により今回は３年ぶりの開催となりましたが、議
会報告会はこれまで年２回、２月と10月に開催しており、
今年も各振興センターで開催する予定です。

13

ＪＲ花巻駅の駅舎は日本の駅100選にも選ばれている
が、橋上化すると今の花巻駅のよさが消えてしまうので
はないか。西口の方や駅利用者の声だけでなく、もっと
市民の声を聴くべき。

ご意見として承ります。

14

ふだんの議員活動において市民の声をどのように拾い
上げているのか教えてほしい。

地域の方や後援会の方から直接話を聴いたり、議会報
告会などを開催して市民の声を聴いています。また、議
会の様子を報告書として地域に配布したり、ＳＮＳなどで
情報発信を行っている議員もいます。
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亀ケ森振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

駅を中心とした魅力あるまちづくりとは、具体的にどういう
ことか。JR花巻駅橋上化には反対ではないが、ハード面
にお金をかけるよりは、これからを生まれてくる子供や、
まちをつくる人を増やす施策にお金をかけるべきではな
いか。

立地適正化計画として、市中心部に人が集まるような活
気あるまちづくりを目指すものです。

2

魅力あるまちとは何なのか、議員の皆さんはどう思って
いるのか伺いたい。

本日は議員個人の意見を述べるのではなく、議会という
機関としての懇談会となっておりますのでご了承願いま
す。

3

新花巻図書館建設に関して2,500人の署名があったが、
それを大事にしてほしい。市民全体にアンケートを取っ
たらはっきりするのではないのか。

議員それぞれの考え方があり、現在議論を重ねていま
す。
ご意見として承ります。

4

新花巻図書館建設について、当初、旧総合花巻病院跡
地となっていたはずなのに、途中から方向転換し駅前に
したのは意味があるのか。

令和２年１月に示された新花巻図書館複合施設整備構
想でＪＲ花巻駅前案が示されたと認識しています。以降、
旧総合花巻病院跡地とＪＲ花巻駅前について検討が進
められています。

5

市長に対して議員がしっかりとした発言をしてほしい。 まちのにぎわいづくりについても議論しており、議会では
市政におけるチェック機能を果たしています。過去に
は、調査費予算の取下げに至ったこともあります。

6

新花巻図書館建設について、スピードアップしてほし
い。大迫から行く場合は車で行く。駐車場がないと不
便。花巻全体を考えて、私たちの意見を吸い上げていっ
てほしいです。

議会では市有地が建設場所として望ましいと市に提案し
ており、スピードアップは必要と考えています。

7

大迫地域にはいろいろな観光資源があるが、盛岡市に
続き全世界に知名度を上げる努力をしてほしい。

ご要望として承ります。

8

亀ケ森小学校の跡地利用の中で、遊具の撤去の方向性
について、大迫総合支所へ存続してほしいと願い出る
も、対応してくれない。

今後はコミュニティ会議を通じて要望してみてはどうかと
考えます。

9

早池峰ユネスコエコパークについて、自然を利用した地
域振興とまちづくりが出来ればいい。議員の皆さんにも
共有していただきたい。

ご要望として承ります。

10

側溝工事の排水について、大雨の時に４棟が水浸しと
なった。工事業者は何も対応してくれなかった。市の対
応はどうなっているのか。

経過を聞いて、担当課に対応するようつなぎます。

※担当課が現地調査を行うことになりました。
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湯口振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

水田活用の直接支払交付金について条件の変更がな
されたが、市議会の考えを聞きたい。

議会として令和4年3月に水田活用の直接支払交付金の
見直しに対する意見書を衆議院議長、参議院議長、内
閣総理大臣、財務大臣、農林水産大臣に提出しました。

2
広報はなまきの市長の新年挨拶の背景の写真が暗い。 ご意見として承ります。

3

新花巻図書館建設は通勤、通学に便利な花巻駅付近
がいいと思う。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

4

副市長2人は必要ないと思うがどうか。 副市長の人数は条例で定められています。

5

新花巻図書館建設は旧総合花巻病院跡地にしてほし
い。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

6
台温泉入口の老朽化したホテルは現在どうなっているの
か。

民間が所有しており、解体のめどは立っていないものと
認識しております。

7
保育士について、配置基準の見直しが必要と思う。 国の配置基準の方針が変わるよう、国に要望していきた

いと思います。

8
新花巻図書館建設は高齢者利用も考慮してほしい。 ご意見として承ります。

9
生活困窮世帯の子供の生理用品支給の仕方に工夫と
配慮をしてほしい。

子どもの成長において大切なことであり、貴重な意見とし
て承ります。

10
高齢者の交通手段の充実を図ってほしい。 バスやタクシーなどの地場産業を考慮しながら検討して

いきます。

11
環境整備としての森林整備事業に市から支援を願いた
い。

ご意見として承ります。

12
農業資材等の物価高騰対策を伺いたい。 肥料や資材に対する支援は追って実施される予定で

す。

13
除雪に関して、吹きだまりができる場所があるので、業者
間の引き継ぎをしてほしい。

担当課に伝えます。

14

新花巻図書館は駅前に建設してほしい。 ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

15
学校図書館の設備を充実してほしい。 ご意見として承ります。

16

第２次花巻市まちづくり総合計画の進捗状況を伺いた
い。

まちづくり市民ワークショップの結果を受け、現在市で計
画案を検討しているところです。

17
市役所の駐車場がいっぱいで、議会がないときは議員
用の駐車場を使わせてほしい。

利用することはできますが、駐車スペースが狭いため駐
車する際はご注意ください。
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花南振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

総務常任委員会の選挙公報の未配布について詳しく聞
かせてほしい。

申出のあった陳情者からの聞き取りや選挙管理委員会
等からの聞き取り調査を行い不採択になりました。今後
は未配布がないように各地区と連携を深めて行くこととし
ております。

2

新花巻図書館の建設候補地について、旧総合花巻病
院跡地から花巻駅前も候補地になったのか聞きたい。

平成28年に策定された立地適正化計画では、旧総合花
巻病院跡地が候補地なっていました。その後、複合施設
整備構想が発表され、その中で駅前も候補地であると提
案されたと認識しています。

3

成田に不法投棄があり、市に連絡したら管理が悪いから
だと言われた。

ご意見として承ります。

4

空き家対策の具体的内容を教えてほしい。 若者世代への住宅取得や改修費の支援、空家の解体、
空き家バンク制度等、定住支援に向けた各種取組を実
施しています。

5

市道の除雪が悪い。 ご意見として承ります。

6

新花巻図書館の市民説明会では、建設候補地は32人
が旧総合花巻病院跡地、18人が花巻駅前と回答した。
この結果をどのように考えるか。

判断となる指標の一つであると捉えています。

7

新花巻図書館及びJR花巻駅橋上化について、議員間
の自由討議は行わないのか。

ご意見として承ります。
※３月定例会において、市政の重要課題について、議
員相互間の議論を尽くすことを求めることについて陳情
が提出されましたが、不採択となりました。

8

文教福祉常任委員会では、新花巻図書館の問題につ
いて、どのような議論を行ってきたのか。

新花巻図書館に関しての議論は行っていません。

9

花巻市議会は、旧統一教会との関わりのある議員の調
査を行ったのか。行っていなければ調査をお願いした
い。

ご意見として承ります。
※令和５年３月に調査を実施した結果、旧統一教会（世
界平和統一家庭連合）及び関係団体等と関わりのある
議員はいませんでした。詳細については、市議会ホーム
ページで公表する予定です。

10

定例会ごとに全議員が毎回一般質問をしてほしい。 一般質問はあらかじめ日程が決まっていて、全員が質問
することは困難です。公約に基づき各議員が質問すると
認識しています。

11

議員は、選挙の時ばかりではなく、常に自らが掲げた公
約を念頭に活動してほしい。

公約に基づき各議員が活動していると認識しています。

12

新花巻図書館の場所が決まらないようであれば、市民投
票も考えてみてはどうか。

ご意見として承ります。

13

市長が何故、新花巻図書館を駅前に固執しているのか
分からない。

ご意見として承ります。

14

旧新興製作所跡地の瓦礫を早く片づけてほしい。 約14億円の撤去費がかかる見込みです。現状では、破
産管財人との協議を進めながら、行政代執行について
県に要望しています。

13



花南振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

15

花巻市民体育館は老朽化しているので、更地にして公
園兼駐車場などがよいのではないかと以前に提案した
が、小中学生の体育館利用が多いことで納得した。しか
し、JR花巻駅橋上化と新花巻図書館整備は納得してい
ない。

ご意見として承ります。

16

成田線道路は歩道が１メートル幅しかなく危険。 ご意見として承ります。

17

新花巻図書館について、旧総合花巻病院跡地があるの
に、なぜ花巻駅前なのか。花巻駅前の土地を購入する
費用や立体駐車場で７億円と市長は言っているが、この
資金を学校給食の無償化や福祉関係に使ってほしい。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

18

新花巻図書館は旧総合花巻病院跡地がよいと思い活
動している。大迫の方は、電車を利用しないので花巻駅
には行かないが、市役所には行くので、病院跡地ならば
寄りやすい。更地になったので病院跡地に建ててほし
い。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

19

高齢者福祉タクシー券は年間12,000円であるが、もう少
し上げてほしい。

ご意見として承ります。

20

新花巻図書館について、学生にアンケート調査し、花巻
駅前がすごく多かった。しかし、どのように利用するかに
ついては、友達との待ち合わせ場所などで、図書館はそ
のような場所ではないと思う。子供から高齢者まで利用し
やすい図書館でなければならないと思う。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

21

ＪＲ花巻駅前に新花巻図書館を建設する話を聞いたとき
はびっくりしたが、他市では駅前に建設している。しか
し、駅前の図書館は不適切と思う。駅前の活性化もある
と思うが、図書館は別物と考える。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。
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土沢振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

1

JR東日本釜石線の現状について、議員個人はどのよう
な認識でいるのか。

産業建設常任委員会では新聞報道を受けて所管事務
調査を実施し、実態把握を行っていきます。今後どういう
形で利用促進を図っていくのか、花巻市だけでなく他自
治体や県とも協議をしていきたいと思います。

2

JR東日本釜石線に対して助成金等は入っているか。 現時点では入っていません。

3

旧東和ふるさと歴史資料館跡地の問題について、議会
ではどのような議論があるか。

議会で議論にもなりましたが、地域の課題を伺った際に
も同様のお話を聞いています。ご要望として承ります。

4

とうわ子ども未来館、旧東和ふるさと歴史資料館、旧土
沢小学校の問題、何年も前から地域では話があるが全
然進展しない。各議員が本気でこの問題に取り組んで
いないからなかなか進まないのではないか。

貴重な意見として受け止め、議会報告会でこうした提
言、要望があったということで反映させていきたいと思い
ます。

5

新花巻図書館の整備について、図書館は静かに本を読
む施設。駅前はふさわしくないのでは。旧総合花巻病院
跡地へのアクセス道が狭いとの話もあるが今まで病院を
利用していて問題がなかった。

新花巻図書館の建設場所はまだ決定していません。こ
れからさらに協議が続いていくものです。ご意見として承
ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

6

花巻市は県内でも交通面等で恵まれているがそれを生
かしきれておらず、高齢者が行きやすく、休めるような場
所も少ない。議員としてどう考えるか。

交通面で恵まれているのに生かしきれていない部分、高
齢者のくつろぐところがないことについて、ご意見として
承り、政策提言につなげていきます。

7

新花巻図書館は旧総合花巻病院跡地に造ってほしいと
考えて活動している。大迫町や東和町、石鳥谷町の方
の意見として、市役所や合同庁舎を利用する機会のつ
いでに利用してみようと思うこともあるのではないかという
意見があった。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

8

東和はつらつ長寿館は、もともとデイサービスを利用しな
い程度の高齢者が集まる施設だった。休業により利用し
ていた方々が行くところがないためデイサービス利用し
ている状況は本末転倒。ぜひ長寿館の運営を再開して
いただきたい。

長寿館はコロナ禍により現在休館しています。令和4年
10月に市とJAが協議したものの、まだこのような状況なの
で休館を継続するといった話があったのことです。

9

現在の花巻図書館の１日の利用人数が分かれば教えて
ほしい。また、世代別利用状況など。

（参考）
・花巻図書館の入館者数…令和３年度64,562人、令和２
年度56,483人、令和元年度118.839人
・年齢別来館者（市内4館合計）…10代5.6％、20代
1.9％、30代12.6％、40代15.2％、50代11.5％、60代
24.1％、70代以上26.7％、10歳未満2.2％（令和４年花
巻市立図書館来館者アンケートより）

10

花巻市役所の庁舎建て替えについてはどのような考え
か。

市役所新庁舎に関して、議会でも議論になったことがあ
りますが、市では現状十分な耐震構造となっているた
め、優先課題として捉えてないとのことです。
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土沢振興センター

会場でのご質問・ご意見 会場での回答

11

新花巻図書館について、まなび学園や市役所の無料で
使える駐車場が近くにあり、ある程度まとまった場所に
あったほうが使い勝手がいいと思うし、そういった視点で
検討していってほしい。

当局としては建設場所がどこになったとしても駐車場は
無料とする方針です。ご意見として承ります。

12

東和温泉に税金を投入したと聞いている。今現在の収
支などはどうなっているか

議会でも議論になりましたが、市が支援を行い、利用客
も増加し、経営状況の好転に向けて努力していると聞い
ています。市としても東和地域の重要施設として維持し
ていきたいと考えているようです。

13

東和町の基幹産業は農業。過去10年間以上、米の価格
は好転していない。水田活用の直接支払交付金の見直
しの問題も出てきている。市は農業の問題をどのように
考えているか。

水田活用の直接支払交付金の見直しについては、農業
者の収入減少につながることがあってはいけないというこ
とで、市議会から内閣総理大臣や農林水産大臣などに
意見書を提出しました。

14

平場の農家、農事組合でさえ規模縮小、廃業が増えて
いる。花巻市の農政はこの状況をよしとしているのか。市
はどう考えているのか。近隣市に比べても助成の仕方が
違いすぎると感じている。

農業問題に関しては非常に重大な問題だと思っており
ますので、貴重なご意見として承り、常任委員会等で検
討していきたいと思います。
※担当課に確認したところ、市のスマート農業の取組
や、農業資材、肥料、飼料、燃料等の高騰対策支援は、
近隣市と遜色ない内容と聞いています。

15

政務活動費が幾らあれば活動するのか。現状でははっ
きり言って定数が多すぎると感じる。仕事をしないのであ
れば定数を減らしてください。

ご意見として承ります。

16

新花巻図書館整備の件、会場では旧総合花巻病院跡
地の声が多いが、駅前に賛成。駅前は利便性もよいし、
これからの世代の声を聴いていってほしいし、早く建設
の方向に話を進めてほしい。

ご意見として承ります。
※新花巻図書館の建設については、駅前敷地について
JR東日本が市に譲渡する条件を確認した上で、まなび
学園周辺と比較検討し、さらに市民の意見を集約する予
定です。

17

花巻市の高齢化率、昨年の花巻の出生数を教えてくだ
さい。
諸問題について、生まれてくる方が少なくなってくると利
用者も減っていく。花巻で暮らすことが得になるようなこ
とをしていかないと、まちがよくなっていかない。

（参考）
・高齢化率…35.4％（令和４年10月１日現在）
・出生数…令和３年453人、令和２年496人、令和元年
507人

18

インボイス制度の延期を求める請願は議会で継続審査
とのことだが、導入で困る方が多いのであれば、採択し
てほしい。多くの方に影響があるため自分はインボイス
制度に反対である。

現在、総務常任委員会で継続審査しています。

※　消費税インボイス制度の実施延期を求める請願に
ついては、３月定例会で不採択となりました。

19

旧統一教会の問題について、議員との関りがあるか花巻
市議会では調査したのか。選挙が終わったからいいで
はなくしっかり調べてほしい。

ご意見として承ります。
※令和５年３月に調査を実施した結果、旧統一教会（世
界平和統一家庭連合）及び関係団体等と関わりのある
議員はいませんでした。詳細については、市議会ホーム
ページで公表する予定です。

20

マイナンバーカードについて、個人的に面倒くさいもの
は持ちたくないが、市はどう考えているか。

議会でも議論されていますが、強制にならないよう慎重
な取扱いが行われるべきと考えております。

16


